

Revista mensual de la Izquierda Nacional-Tercera Época-Año 4 Numero 45 Mes: Diciembre 2011

# GUARANIES RECIBEN 135 MIL DOLARES MENSUALES DE REPSOL

El País de Tarija .8.12.11

El representante de Tarija en el directorio de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Luis Lafuente, informó que la ampliación del Gasoducto Villa Montes Tarija (GVT), a cargo de la empresa Conducto, está paralizada en el sector de Palos Blancos a Entre Ríos, que pasa 4,5 km por territorio guaraní, porque los indígenas piden un compensación considerada exagerada por la petrolera estatal, y reveló la existencia de un preacuerdo entre éstos y Repsol, en virtud al cual los lugareños reciben 135 mil dólares mensualmente para utilizarlos "como les parezca conveniente". Lafuente recordó que para el paso de un ducto por una Tierra Comunitaria de Origen (TCO) indígena es necesario un proceso de consulta y participación de los originarios, lo que estaría siendo aprovechado por ellos para pedir compensaciones exageradas. "Los dirigentes quieren entablar una negociación económica con la empresa, pero YPFB considera que se debe negociar con YPFB Transporte porque es la que financia, o Repsol, que es la que garantiza el flujo de gas por la línea", explicó.

El representante departamental reveló que la Asamblea del Pueblo Guaraní (APG) consolidó un acuerdo legal con Repsol, por el que 13,5 millones de dólares están depositados en el Banco do Brasil, de los que la APG está autorizada para hacer uso mensual del interés del 1%, es decir 135 mil dólares, "como les parezca conveniente". "Si la intención es sacarle dinero a YPFB, es una extorsión que va más allá de los límites de la cordura, no sólo por el proyecto en sí sino por un hecho de moral y contra los derechos de miles de familias de contar con servicios básicos", manifestó.

Asimismo, aclaró que YPFB ni el Ministerio de Hidrocarburos tomaron parte de dicho acuerdo. "Dineros parte de costos recuperables, pero ni así entran, porque los campos petroleros ya no son con inversión de riesgo compartido como decía la Ley 1689, ahora las empresas, a través de la Ley 3058, asumen el riesgo, pero en los campos que son declarados comerciales YPFB reconoce el costo respectivo a través de un estudio de fiscalización y de consenso con la empresa que ha perforado y descubierto un pozo comercial, YPFB va cancelandoen el transcurso del tiempo toda esa inversión, llegado el momento YPFB será dueño de todo el campo, equipamiento e infraestructura, que son varios millones", explicó.

Lafuente aseguró que los recursos están en el Banco do Brasil luego de que la APG cerró el acuerdo con Repsol tras ganar un proceso internacional. "Es un documento muy cerrado, todos lo conocen, no a profundidad, pero no dan a conocer qué situaciones hay de por medio, consenso, acuerdos, nada que ver, la APG ganó esto una vez mediante un pleito internacional que le hizo a la Repsol, que se comprometió a que los intereses de los 13,5 millones de dólares la APG los dispongan, no sé si es para quince o veinte años, o hasta que dure Repsol en campo Margarita", manifestó.

## Inspección

Una comisión realizó una inspección entre las comunidades de Palos Blancos y Narváez, donde se verificó que los guaraníes de base y gente campesina solicitan mayor



Revista mensual de la Izquierda Nacional-Tercera Época-Año 4 Numero 45 Mes: Diciembre 2011

apoyo de proyectos productivos, necesitan gas natural, instalación de red secundaria, gas domiciliario. "En la reunión del lunes, las bases del pueblo guaraní se quejaron que los capitanes no son abiertos ni comparten para que los proyectos lleguen a todos", añadió.

#### Desaceleración

Ante esta situación, la APG fue declarada como la institución gestora de la desaceleración del desarrollo de los pueblos de Tarija, en reunión de instituciones conformada por el sector de autotransporte, Secretaría Departamental de Hidrocarburos, Empresa Tarijeña del Gas (Emtagas), Comité Cívico y la Comisión de Hidrocarburos de la Asamblea Departamental, por no asistir a la reunión convocada por YPFB para la reunión de consulta y participación como un requisito fundamental para el consenso de los resarcimientos y evaluación de daños por la tercera fase de laampliación del GVT. Lafuente indicó que YPFB financia la ampliación del GVT, a cargo de la empresa Conducto, donde la petrolera Repsol es la que garantizará el gas natural por la línea, no obstante, los trabajos entre la zona de Palos Blancos y Entre Ríos están paralizados debido a la inviabilización de la licencia ambiental por parte de la APG, que es asesorada por organizaciones no gubernamentales (ONG). "Tal es el caso de la ONG Niskor, a cargo de Gregorio Dionis, por lo que solicitan un resarcimiento que para YPFB es irracional ya que prácticamente significaría el costo de la obra", expresó.

#### Investigación Niskor

Las instituciones del comité denunciaron que hay una "mano negra" que estaría tratando de aprovechar la situación para lucrar, refiriéndose a los asesores de la APG.

Lafuente informó que el presidente de la Comisión de Hidrocarburos de la Asamblea Departamental, Normando Choque, se comprometió a iniciar una investigación sobre la procedencia y alcance de la ONG Niskor, a cargo de Gregorio Dionis.

### Contrapartes

En el intento de comunicarnos con el miembro del Consejo de Capitanes Guaraníes, Jorge Mendoza, su teléfono celular permaneció ocupado, mientras que el coordinador de los Pueblos Indígenas, Gastón Crespo, no quiso dar juicios de valor bajo el fundamento de que existe un directorio de la APG al que habría que pasarle la consulta y al que le tiene respeto.

#### **EQUIPO NIZKOR**

La ONG Nizkor nació en 1995, cuenta con miembros operativos en 40 países y reúne a más de 160 organismos. La información digitalizada supera los 20.000 documentos y abarca unos 120 países.

Nizkor significa "los que no olvidamos nunca", y tiene sus centrales europeas en España y Bélgica

